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据新华社北京3月7日电 3

月7日，十四届全国人大一次会

议在梅地亚中心举行记者会，外

交部长秦刚就中国外交政策和对

外关系回答中外记者提问。

谈中俄关系
俄罗斯塔斯社记者：您如何

看待俄中关系发展走向？俄中关

系能否为国与国关系提供新范

式？中国国家主席是否将于两会

后访俄？未来俄中贸易是否可能

放弃使用美元或欧元？

秦刚：你提到大国关系范式，

这是观察中俄关系一个很好的视

角。中俄成功走出了一条大国战

略互信、邻里友好的相处之道，树

立了新型国际关系的典范。

有的国家习惯用冷战结盟的

滤镜看中俄关系，看到的不过是

自己的倒影。中俄关系建立在不

结盟、不对抗、不针对第三方基础

上，既不对世界上任何国家构成

威胁，也不受任何第三方的干扰

和挑拨。中俄携手，世界多极化和

国际关系民主化就有了动力，全

球战略平衡与稳定就有了保障。

世界越是动荡不安，中俄关系越

应稳步向前。

谈中美关系
美国全国广播公司记者：您

曾写道“一个健康稳定的中美关

系攸关两国人民和我们星球的前

途命运”。鉴于美中利益分歧不断

扩大，还有可能发展健康稳定的

美中关系吗？您打算如何使之成

为可能？除了中国的核心利益，您

是否也考虑过美国的核心利益？

秦刚：美国对华认知和定位

出现了严重偏差，把中国当成最

主要对手和最大地缘政治挑战。

第一粒纽扣扣错了，导致美国对

华政策完全脱离了理性健康的正

轨。

美方声称要“竞赢”中国但不

寻求冲突。但实际上，美方的所谓

“竞争”，就是全方位遏制打压，就

是你死我活的零和博弈。美方口

口声声说要遵守规则，但如同两

位运动员在奥运田径场上赛跑，

一方不是想着如何跑出自己的最

好成绩，而总是要去绊倒对方，甚

至想让对方参加残奥会，这不是

公平竞争，而是恶意对抗，犯规

了！美方所谓要给中美关系“加装

护栏”“不冲突”，实际上就是要中

国打不还手，骂不还口，但这办不

到！这样的竞争，就是以两国人民

根本利益乃至人类前途命运为赌

注的豪赌，中方当然坚决反对。美

国有让美国再次伟大的豪情，也

要有容得下别国发展的雅量。遏

制打压不会让美国变得伟大，更

阻挡不了中国迈向复兴的步伐。

谈台湾问题
凤凰卫视记者：您怎么看当

前台海局势？您认为中美在台海

发生冲突的风险有多大？

秦刚：我首先引用《中华人民

共和国宪法》序言里的两句话：

“台湾是中华人民共和国的神圣

领土的一部分。完成统一祖国的

大业是包括台湾同胞在内的全中

国人民的神圣职责。”解决台湾问

题是中国人自己的事，任何外国

都无权干涉。最近美国高官声称

台湾问题不是中国内政，对此我

们坚决反对并保持高度警惕。

对于两岸来说，我们都有一

个家，名字叫中国。作为骨肉同

胞，我们将继续以最大诚意、尽最

大努力实现祖国和平统一。同时，

保留采取一切必要措施的选项。

中国《反分裂国家法》对此规定得

很明确。如果出现了违反该法的

情况，我们必须依宪依法行事。任

何人都不要低估中国政府和中国

人民捍卫国家主权和领土完整的

坚强决心、坚定意志和强大能力。

“台独”分裂与台海和平稳定

水火不容。台海和平稳定的真实

威胁是“台独”分裂势力，定海神

针是一个中国原则，真正护栏是

中美三个联合公报。台湾问题处

理不好，中美关系地动山摇。

谈俄乌冲突
《环球时报》记者：俄乌冲突

已持续一年多，近来一些美西方

舆论要求中方不向俄提供“致命

性”援助，渲染“中国特殊责任

论”。您对此怎么看？

秦刚：乌克兰危机有着复杂

的历史经纬和现实原因，本质是

欧洲安全治理矛盾的大爆发。我

们始终根据事情本身的是非曲

直，独立自主作出判断。在和平与

战争之间，选择和平；在对话和制

裁之间，选择对话；在降温和拱火

之间，选择降温。

当前，乌克兰危机到了紧要

关头，要么停火止战，恢复和平，

走上政治解决的轨道，要么火上

浇油，扩大危机，拖入失控的深

渊。冲突、制裁、施压解决不了问

题，现在需要的是冷静、理智、对

话，和谈进程应尽快开启，各方合

理安全关切都应得到尊重，从而

找到实现欧洲长治久安之策。

谈“一带一路”
巴基斯坦联合通讯社记者：

今年是中国提出“一带一路”倡议

十周年。近年来，美国、欧盟也出台

了一些全球基建计划。您怎么看？

秦刚：“一带一路”倡议是中

国发起、各方共建、世界共享的优

质公共产品，优在高标准、可持

续、惠民生，因为优质实用，所以

广受欢迎，迄今已吸引了世界上

超过四分之三的国家和32个国

际组织参与其中。

“一带一路”是务实开放的倡

议，秉持的是共商共建共享原则。

在合作中我们有商有量，在交往

时我们有情有义。对于其他国家

的倡议，只要不以意识形态划线，

我们都欢迎；只要不夹带地缘政

治的私货，我们都乐见其成。

谈中日关系
日本广播协会记者：今年是

《日中和平友好条约》签订 45 周

年。目前，日中在政治、经济、安全

保障等领域立场仍存在明显分

歧。中国新一届政府打算构建怎

样的日中关系？

秦刚：日本军国主义曾给中

华民族造成深重伤害，至今依然

隐隐作痛。中国人民不会忘记，日

方也不应忘记。中方始终以善意

对待日本，希望睦邻友好。但如果

日方有些人不是以邻为伴，而是

以邻为壑，甚至参与遏制中国的

“新冷战”，那么两国之间就是旧

伤未愈，又添新痛。

今天的国际秩序建立在世界

反法西斯战争胜利基础之上，是

3500万中国军民用生命和鲜血

换来的。一切挑战战后国际秩序

和国际正义的历史修正主义，中

国人民都绝不答应。《中日和平友

好条约》中明确规定反对霸权主

义，条约精神在当下具有现实意

义。

谈“战狼外交”
新加坡《海峡时报》记者：有

人认为，您被任命为外长是中国

抛弃“战狼外交”、采取一种更加

柔和的外交方式的体现。中国真

的“偏离”了以往被视为强硬的标

签吗？

秦刚：其实，所谓“战狼外交”

就是一个话语陷阱，制造这个话语

陷阱的人，要么不懂中国和中国外

交，要么无视事实，别有用心。

两千多年前，孔夫子就说过，

以德报德，以直报怨；以德报怨，

何以报德？中国外交有足够的厚

道与善意，但当豺狼挡道、恶狼来

袭，中国的外交官必须“与狼共

舞”，保家卫国。

“台湾问题处理不好，中美关系地动山摇”
外交部长就中国外交政策和对外关系回答中外记者提问

心系民生福祉 激扬家国情怀
——全国政协十四届一次会议第二场“委员通道”扫描

7日早晨8时许，全国政协十

四届一次会议第二场“委员通道”

开启，8位全国政协委员走进人民

大会堂新闻发布厅。

职业教育如何打破人才成长

的“天花板”？民营企业发展前景

怎么看？高校毕业生如何更好就

业择业？……委员们回应民生关

切，共话家国情怀。

[让职教学生“升学有道，就
业有门，创业有方”]

职业教育与经济社会发展紧

密相连，对促进就业创业、助力经

济社会发展、增进人民福祉具有

重要意义。中华职业教育社副理

事长苏华委员认为，要完善职教

高考，扩大职教本科规模，打破技

能人才成长的“天花板”，让职教

学生“升学有道，就业有门，创业

有方”。要以高质量的职业教育，

助推经济社会高质量发展。

[办社会需要的企业，做有温
度的企业家]

民营经济已成为保障民生、

促进创新、推动高质量发展的生

力军。奇安信集团董事长齐向东

委员感慨，民营企业高质量发展

步履更加坚实，干事创业劲头越

来越足。这股干劲来自于党和国

家对民营经济的鼓励与支持，来

自于中国经济充满韧性的坚实底

盘，来自于改革开放40多年淬炼

出的企业家精神。

[就业不是终点，而是起点]
2023届全国普通高校毕业

生规模预计达1158万人，同比增

加82万人。就高校毕业生就业

问题，中国政法大学校长马怀德

委员认为，一方面，找工作要怀有

一颗平实之心，结合自身情况找

适合自己的工作。另一方面，从

最基本的工作、最基础的环节做

起，这是职业道路的起点，为事业

发展打下坚实基础。

[“蓝朋友”值得信赖]
因为身着深火焰蓝色制服，

消防员们被网友亲切称为“蓝朋

友”。“‘蓝朋友’值得信赖！”国家

消防救援局局长琼色委员介绍，

国家综合性消防救援队伍，承担

着防范化解重大安全风险、应对

处置各类灾害事故的重要职责。

基层消防救援队站始终坚持24

小时驻勤备战、枕戈待旦、闻警即

动。

[记录新疆美好的一切，一起
讲述新疆的故事]

新疆新的社会阶层人士联谊

会副会长海尼扎提·托呼提委员

是一名新疆维吾尔族创业青年，

他用短视频记录和传播新疆的故

事，吸引了全国乃至世界各地的

粉丝。他说，“希望有更多年轻人

加入，记录新疆美好的一切，一起

讲述中国新疆的故事。”

[我是大湾区人]
“有人说我是澳门人，有人说

我是香港人，我会说我是大湾区

人。”信德集团董事长何超琼委员

这样介绍自己。她表示，《粤港澳

大湾区发展规划纲要》出台以来，

指引9个城市和2个特区融合发

展、协同合作。她认为，香港、澳

门与大湾区9个城市本就是一家

人，手足之情时刻在心里。只要

目标一致，同心协力、凝聚共识，

相信大湾区一定能为实现中国式

现代化、携手共圆中国梦起到示

范作用。

[支持澳门青年到内地亲身

感受国家发展与变化]
“支持澳门青年到内地亲身

感受国家发展与变化。”澳门中华

总商会理事长马志毅委员说，他

将继续向澳门青年解读更多利好

政策，帮助其把握时代机遇，积极

融入国家发展大局，为新时代的

祖国发展贡献智慧和力量。

[相信血浓于水的亲情定能
跨越浅浅的海峡]

台盟中央副主席江利平委员

生长在湖北，祖辈扎根在台湾，

“两岸一家亲”的理念融入他的身

与行。“相信血浓于水的亲情定能

跨越浅浅的海峡。”江利平坚信，

两岸人民定能更加紧密地手拉

手、肩并肩、心连心，共创中华民

族伟大复兴的历史伟业。

（据新华社北京3月7日电）


